

Nom :

Prénom :

Classe :

## Chapitre 5 : Aménager les territoires ultramarins /

### Evaluation - Correction

#### Exercice 1 : Etude de document (8 points)

##### Document : la crise en Guadeloupe et en Martinique

La grogne débute le 20 janvier 2009 à la Guadeloupe à l'appel du LKP, un collectif regroupant la quasi-totalité des syndicats de l'île, des partis politiques (PC-G, Les Verts) et des associations identitaires. Le collectif, qui proteste contre la vie chère et réclame une revalorisation de 200 euros des bas salaires, rassemble des milliers de manifestants dans les rues de Point-à-Pitre. Parallèlement, un mouvement des stations-services provoque une pénurie de carburants, contribuant largement au succès de la grève générale. Écoles, magasins, supermarchés sont fermés. La distribution d'eau potable est perturbée, se déplacer devient impossible. [...] Arrivé en Guadeloupe le 1<sup>er</sup> février, le secrétaire d'État à l'Outre-mer Yves Jégo multiplie les allers-retours avec la capitale pour tenter de négocier un accord avec le LKP et le Medef local. Un protocole listant 165 points d'accord est signé le 4 mars en Guadeloupe, mettant un terme à 44 jours de grève générale. Il prévoit notamment une augmentation de 200 euros pour les bas salaires, prise en charge par les entreprises (50 euros), les collectivités locales (50 euros) et l'État (100 euros). En Martinique, le mouvement, également émaillé de violences, s'achève le 14 mars, au bout de 38 jours de grève générale. Un protocole d'accord, signé par le « collectif du 5 février », le patronat, les collectivités territoriales et l'État prévoient notamment une hausse des salaires de 200 euros pour 60 % des salariés du privé.

« Grève générale : en 2009, Guadeloupe et Martinique à l'arrêt », *Le Point*, 27 mars 2017.

Que s'est-il passé en 2009 en Guadeloupe et en Martinique ? **La Guadeloupe et la Martinique, en 2009, connaissent une grave crise sociale. Une grève générale qui a duré plus de 44 jours en Guadeloupe et plus 38 jours en Martinique. Toutes les activités économiques ont été arrêtées durant cette période.**

Explique les raisons de la crise. **Les grévistes, des syndicats, des partis politiques, des associations identitaires protestent contre la vie chère et ils réclament une revalorisation des bas salaires de 200 euros. Le coût de la vie dans les Outre-mer est 30 % supérieur à celui de France.**

Quel est l'issu de cette crise ? **Le secrétaire d'Etat aux Outre-mer négocie alors les augmentations de salaire. Et un protocole d'accord est signé : le patronat, les collectivités territoriales et l'Etat prévoient une hausse des salaires de 200 euros pour 60 % des salariés du privé.**

Cite une autre crise qui a touché les territoires ultramarins. **La crise des gilets jaunes en 2018 a durement touché l'île de La Réunion. Les activités économiques ont été bloquées durant plusieurs semaines. Les revendications portent également sur la vie chère. En Guyane, le mouvement des 500 frères réclament une meilleure redistribution des richesses d'autant plus que Kourou est la base de lancement des fusées Ariane.**

Nom :

Prénom :

Classe :

## Exercice 2 : Repères spatiaux (3 points)

Indique le nom des 5 Départements et Régions d'Outre-Mer (DROM)



Cite une île inhabitée : **On peut citer Clipperton, les TAAF (Kerguelen, Crozet, Amsterdam...), les îles Eparses (Tromelin...)**

## Exercice 3 : Paragraphe argumenté (9 points)

Sous la forme d'un développement construit d'une vingtaine de lignes sur le sujet suivant : quels sont les enjeux de l'aménagement des territoires ultramarins ?

**L'aménagement des territoires cherche à réduire les inégalités entre les populations et les territoires, particulièrement dans les territoires ultramarins où les contraintes sont fortes. Nous allons dans ce paragraphe répondre à la problématique suivante : quels sont les enjeux de l'aménagement des territoires ultramarins ?**

Tout d'abord, les territoires ultramarins ont des statuts divers. Nous avons les DROM (Départements et Régions françaises d'Outre-Mer) et les COM : Collectivités d'Outre-Mer. Ils sont tous très éloignés de la France métropolitaine. Afin de réduire cette contrainte, les aménagements visent à rendre ces territoires accessibles. Les 5 DROM sont dotés d'aéroports et de ports pour leurs liaisons extérieures. A l'échelle de l'île, les infrastructures de transport sont également importantes. L'aménagement de la Nouvelle Route du Littoral à la Réunion en est un exemple.

Ensuite, d'autres types d'aménagement réduisent les inégalités avec les autres régions de France métropolitaine. On peut citer les infrastructures comme les hôpitaux, les écoles ou les installations touristiques. De plus, la création des parcs naturels permet le développement de l'écotourisme, c'est-à-dire le tourisme centré sur la découverte de la nature, dans le respect de l'environnement et de la culture locale. La fragilité du milieu est l'une des spécificités de l'aménagement des territoires ultramarins. La majorité des territoires a un paysage paradisiaque. Cependant, ils sont exposés à des risques naturels comme les cyclones, les séismes ainsi que les éruptions volcaniques qui touchent régulièrement ces espaces.

Enfin, les aménagements ont pour autre objectif de favoriser le développement et tenter de répondre à leurs spécificités insulaires et tropicales. Les acteurs de l'aménagement, c'est-à-dire la Région, l'Etat et l'Union Européenne prennent en compte leurs particularités pour permettre un développement durable. Ils les aident donc en leur versant des subventions. Ils participent ainsi aux coûts des aménagements nécessaires pour les développer. De plus

Nom :

Prénom :

Classe :

**en plus, le modèle de développement change avec une volonté de développer les relations au niveau régional. Les économies de ces territoires sont mal intégrées à leur environnement régional. Ainsi, l'essentiel de leurs échanges est réalisé avec la métropole ce qui augmente le coût de la vie.**

**Pour conclure, les aides de l'Etat et de l'Union européenne, les aménagements dans les transports, le tourisme, la santé et l'éducation permettent à ces territoires de réduire leurs inégalités par rapport à la France. L'objectif de réduire les déséquilibres spatiaux et de renforcer le dynamisme économique de ces espaces. Mais un problème subsiste : le chômage des jeunes et le coût élevé de la vie.**

Ce document PDF gratuit à imprimer est issu de la page :

- [Evaluations 3ème Géographie : Le territoire français Aménager les territoires ultramarins - PDF à imprimer](#)

Le lien ci-dessous vous permet de télécharger cette évaluation avec un énoncé vierge

- [Aménager les territoires ultramarins – 3ème – Evaluation avec les corrections](#)

Les évaluations des catégories suivantes pourraient également vous intéresser :

- [Evaluations 3ème Géographie : Le territoire français Aménager le territoire - PDF à imprimer](#)

Besoin d'approfondir en : 3ème Géographie : Le territoire français Aménager les territoires ultramarins

- [Cours 3ème Géographie : Le territoire français Aménager les territoires ultramarins](#)
- [Exercices 3ème Géographie : Le territoire français Aménager les territoires ultramarins](#)
- [Séquence / Fiche de prep 3ème Géographie : Le territoire français Aménager les territoires ultramarins](#)